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Дорогие земляки! 
Самоотверженным 
трудом на благо 

социалистической 
Родины, отличной 

учебой встретим зо

лотой юбилей род

ного края!

ПАРТИ ЙНАЯ Ж ИЗНЬ'

РАЗВИВАТЬ И СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ
Заслушав и обсудив отчет

ный доклад секретаря партко
ма Д. Е. Криволуцкого, пар
тийное собрание отмечает, что 
за отчетный период, руковод
ствуясь решениями XXVI съез
да КПСС, постановлением 
июньского (1983 г.) и после
дующих Пленумов ЦК КПСС, 
партийная организация основ
ные усилия коллектива инсти
тута направляла на дальней
шее развитие и совершенст
вование высшего образования, 
на повышение качества подго
товки специалистов.

План выпуска специалистов в 
1984 г. по дневной форме обу
чения выполнен на сто про
центов, по заочной форме — 
на 104.8 процента. Созданы со
веты по САПР и робототехни
ке, порошковой металлургии. 
Расширяется применение ЭВМ 
в учебном процессе на базе 
институтского ВЦ и его трех 
филиалов на факультетах. Уси
ливается связь кафедр с про- 
м ы ш л е н н ы м и  пред
приятиями на основе ком
плексных договоров. Совер
шенствуется научно-исследова
тельская и кадровая работа 
в институте. Эффективной 
формой связи учебного и на
учного процессов является ра
бота студенческого конструк
торского бюро, которое два 

года является призером среди 
СКВ Минвуза РСФСР.

22 ноября состоялось отчетное партийное собрание институ
та. С докладом о работе парткома за период с октября 1983 г. 
по ноябрь 1984 г. выступил секретарь парткома Д . Е. Криволуц- 
кий. В прениях приняли участие председатель головной группы 
народного контроля М. П. Головин, начальник штаба ТТС В. В. 
Кинд, заместитель секретаря партбюро ТЭФ  по идеологии 
М. И. Ромашкина, секретарь комитета ВЛКСМ А. П. Баран, пред
седатель совета ветеранов института Ю . П. Чудновец, студент 
Ф АВТ И. Пензяков, бывший секретарь партбюро РТФ В. В. Во
лошенко, ректор А . М. Ставер, заведующий отделом науки и 
учебных заведений крайкома КПСС В. Н. Севастьянов.

В работе собрания приняли участие также секретарь ГК КПСС 
В. А . Иванова и секретарь Октябрьского РК КПСС Н. Л. Капу
стин.

В идеологической работе ис
пользуются разнообразные 
формы, активизирующие все 
стороны воспитательной рабо
ты. Входят в практику идеоло
гические планерки при ректо
рате, начали работу методоло
гический и институтский семи
нары по проблемам высшей 
школы, на качественно новый 
уровень ставится в этом учеб
ном году работа народного
университета и ФО Па, откры
ваются новые факультеты.

Однако партийное собрание 
отмечает недостатки, имеющие
ся в работе партийной орга
низации. В 1983 году план вы
пуска специалистов по вечер
ней форме обучения выполнен 
на 78,2 процента. Продолжает 

снижаться успеваемость по
дневной форме обучения. С 
91,8 процента в 1981 г. успе

ваемость снизилась до 87,6 про
цента в 1984 г. В 1984 г. от
сев студентов составил 9,4 про
цента. Не обеспечена ведущая 
роль кафедр как главного зве
на в учебном процессе. Еще 
наблюдаются нарушения тру
довой дисциплины среди сту
дентов и сотрудников.

Партийное собрание поста
новило: работу партийного 

комитета за отчетный период 
признать удовлетворительной.

С целью усиления роли ка
федр как основного звена ин
ститута в учебном процессе 
необходимо повысить ответст
венность заведующих кафед
рами за состояние учебно-вос
питательной работы в потоках 
и группах, практиковать заслу
шивание коллективов кафедр 
по результатам учебного года

по всем разделам работы. f
Расширять участие студен

тов во всех видах НИР, в пер
вую очередь в СКБ, как эф
фективной форме соединения 
учебного, научного и воспи
тательного процесса.

Обеспечить дальнейшее ук
репление внутрипартийной дис
циплины, добиваясь авангард
ной роли коммунистов в учеб
но-воспитательном процессе и 
обязательного активного уча
стия каждого коммуниста в 
работе первичной партийной 
организации.

Совершенствовать систему 
контроля за выполнением ди
ректив партии и правительст
ва, решений вышестоящих ор
ганизаций и собственных.

С целью координации всей 
воспитательной работы в ин
ституте изучить возможность 
создания гуманитарного ф а
культета во главе с деканом 
(проректором).

Рекомендовать участие в 
работе методологических, тео
ретических, научных и мето
дических семинаров института 
и кафедр формой повышения 
квалификации. Утвердить по
стоянный контингент этих се
минаров.

Контроль за выполнением 
постановления возложить на 
соответствующие секторы пар
тийного комитета.

ПРО ФСО Ю ЗНАЯ ЖИЗНЬ

ОТЧЕТЫ 
И ВЫБОРЫ

19 ноября состоялась X IX  от
четно-выборная конференция 
профкома преподавателей и 
сотрудников института.

С отчетным докладом «О ра
боте профкома КПИ за 1981— 
1984 гг.» выступил председа
тель профкома М. Т. Попов. С 
докладом выступила также 
председатель ревизионной ко
миссии Н. Г. Кучер. В обсуж
дении докладов приняли уча
стие В. Н. Тимофеев, А . П. 
Цыганок, А. Г. Аникевич, С. В. 
Архипов, Ю . П. Соломатов,
А . М. Ставер, А. И. Мазурик.

В результате работы конфе
ренции принято постановле
ние, избран новый состав 
профкома и ревизионной ко
миссии, делегаты на краевую 
профсоюзную конференцию. 
Председателем профкома из
бран М. Т. Попов.

20 ноября состоялась III от
четно-выборная профсоюзная 
студенческая конференция.

В работе конференций при
няли участие секретарь РК 
КПСС В. Г. Самойлов, зав. про
изводственным отделом край
кома профсоюза А. 3 . Мель
никова и секретарь крайкома 
профсоюза Г. Г. Карева. Из
ложения докладов конферен
ций читайте на 2-й и 3-й стр.

Фоторепортаж с распределения
Из 62 выпускников специаль

ности «Автоматика и телемеха
ника» (Ф АВТ) 56 имеют средний 
балл не ниже четырех; 14 из 
них могут получить диплом с 
отличием. Наиболее реальные 
шансы у ленинского стипенди
ата А . Ковалева, А . Григорьева, 
В. Драча, И. Киселевой, Ю. 
Акатова, А . Белозора.

На прошлой неделе состоя
лось распределение пятикурс
ников на предприятия края и 
страны, в том числе на завод 
телевизоров, в НПО «Сибцвет- 
метавтоматика», производст
венное объединение по зерно
уборочным комбайнам.

На снимках: заведующий ка
федрой АиТ профессор Б. П. 
Соустин беседует при распре-

ИХ ЖДЕТ ЛЮБИМАЯ РАБОТА

делении с А. Григорьевым, ко
торый будет работать ассистен
том кафедры ТОЭ КПИ; ответ
ственный момент: студенты ре
шают, остаться ли им работать 
в Красноярске или поехать в 
Минусинск на электротехниче
ский комплекс; студент группы 
ФАЗО-1 от. ичник В. Драч, как 
активный общестаенник, про
явивший склонность к научной 
работе, остается работать на 
кафедре АиТ со специализа
цией по гибким автоматизиро
ванным производствам; хоро
шее настроение у одногрупп
ников Ф АЗО -2 И. Киселевой, 
М. Мусс, И. Беловой, В. Кли
мова, И. Новиковой и И. Рыж
ковой.

В. ЗОРИН, 
зам. декана Ф АВТ.

Ф ото Г. Домбровской.



ВПЕРЕДИ БОЛЬШИЕ ЗАДАЧИ
С большим удовлетворением 

мы можем заявить на отчет
но-выборной конференции, 
что показатели по основным 
плановым заданиям и социа
листическим обязательствам 
коллективом института успеш
но выполняются. Взвесив свои 
возможности, в честь 40-летия 
Победы советского народа в 
Великой Отечественной войне 
и 50-летия образования Крас
ноярского края мы приняли 
дополнительные социалисти
ческие обязательства, которые 
также успешно выполняются. 
Важным событием в жизни 
всей страны и нашего коллек
тива является принятый «За
кон о трудовых коллективах». 

Г1РИ  составлении перспек- 
* *  тивных и текущих планов 

работы профком руководство
вался постановлением 18-й 
профсоюзной отчетной конфе
ренции института и планом 
реализации критических заме
чаний, составленным на осно
ве предложений, высказанных 
в ходе этой конференции и 
отчетных профсоюзных собра
ний на факультетах и в под
разделениях института.

В плане реализации крити
ческих замечаний профкому 
института и ректорату поруча
лось развернуть социалистиче
ское соревнование по личным 
творческим планам, оценивать 
работу преподавателей и про
водить поощрение в соответ
ствии с итогами соревнования. 
Обобщен опыт двух факуль
тетов: механико-технологиче
ского и Э Э Ф  (теперь факуль
тета автоматики и телемеха
ники). Их опыт рекомендован 
для распространения на всех 
факультетах института.

Профком института заслу
шивал на своих заседаниях 
вопросы укрепления трудовой 
дисциплины; во всех подраз
делениях и на кафедрах про
шли собрания и производствен
ные совещания с такой повест
кой, проводились проверки и 
рейды Следует, однако, от
кровенно сказать, что в целом 
дисциплина труда увеличилась 
ненамного. Недавно приезжав
шая минвузовская комиссия 
отметила в акте, что у нас до 
сих пор имеют место опоз
дания на работу и срывы за
нятий как по вине студентов, 
так и по вине преподавателей; 
низка академическая актив
ность студентов; не выполня
ются или выполняются не в 
срок планы повышения квали
фикации, затягиваются или 
срываются сроки ремонта 
учебных помещений и обще
житий. Словом, вопрос о дис
циплине труда нам никак нель
зя снимать с повестки дня.

В критических замечаниях 
рекомендовалось улучшить ра
боту столовой и буфетов, уси
лить контроль за ними, 
организовать выставки-прода
жи продуктов, стол заказов на 
выпечные изделия. Меры по 
улучшению работы столовой 
принимались. Улучшен кон
троль, прошли квалифициро
ванное обучение все контро
леры, проводились выставки- 
продажи. Однако существен
ных улучшений в работе сто
ловой не произошло. По-преж
нему дорого и не всегда вкус
но готовят. Здание столовой и 
оборудование устарело, а но
вая столовая начнет строиться 
только в следующей пятилет
ке. Лихорадит работу столо
вой нерегулярное выделение 
институтом транспорта, а это 
уже прямая обязанность рек
тората и хозчасти.

Некоторые меры по улуч
шению питания намечаются. В 
частности, приобретается обо
рудование для расширения 
буфета в корпусе «Г» и реор
ганизации буфета в корпусе 
«Д».

Положительно решен воп
рос в управлении обществен
ного питания после нашей на
стоятельной просьбы об увели
чении доли поставок мяса и 
уменьшении птицы в выделяе

мых нам фондах мясопродук
тов.

Большим событием в работе 
профсоюзной организации 
явился переход на безмароч- 
ную оплату членских взносов, 
что позволило профоргам под
разделений и кафедр, проф
бюро факультетов больше за
ниматься живой организатор
ской и массовой работой. На 
декабрь 1984— начало 1985 го
да перед нашей профсоюзной 
организацией поставлена но
вая большая и ответственная 
задача —  обмен профсоюз
ных билетов. Оргмассовым ко
миссиям, профбюро, профор
гам необходимо в короткий 
срок подготовиться и органи
зованно его провести.

Лучшими профоргами ка
федр и подразделений приз
наны Л. С. Нестеренко, О. Л. 
Носова, Т. М. Брызгалова,
В. Б. Дубинская, Р. Д. Панте
леева, Л. В. Ю ферева и дру
гие.

Активно и плодотворно ра
ботали председатели профбю
ро доценты В. О. Титовская и
B. Н. Тимофеев (их вы видите 
на снимке), Р. И. Кутчер, Ю. П. 
Соломатов, Г. М. Бульбик,
C . А. Михаленко; члены проф
кома Г. С. Хохлова, А . Г. Тю- 
пин, Я. И. Булахов, В. И. Юз- 
вак, Г. Т. Сержантова, А. М. 
Синичкин, В. А. Титов, Ю. И. 
‘Терское, А. Н. Хороших, Н. Е. 
Родичева, Л. Н. Козлова и мно
гие другие активисты • проф
союза.

Коллективы победителей со
циалистического соревнования 
за предыдущий 1983 год бы
ли названы в одном из номе
ров нашей газеты (ред.). Как 
правило, эти же коллективы 
были либо победителями, ли
бо в числе призеров и в пре
дыдущие годы, то есть рабо
тают стабильно и на хорошем 
уровне.

Профком института ежегодно 
проводит смотры-конкурсы ку
раторов студенческих групп. 
Есть у нас замечательные вос
питатели, настоящие наставни
ки молодежи: А . С. Зотова — 
доцент кафедры теоретиче- 
_кой механики; В. П. Прокопьев 
— доцент кафедры ТМС; М. Д. 
Мукоед — и. о. профессора 
кафедры охраны труда; В. А. 
Широва — ассистент кафедры 
радиотехники; Л. Ф . Силин — 
доцент кафедры ЭПП; Л. Я. 
Жадаева —  старший препода
ватель кафедры ТЭС и многие 
другие. Все они являются по
бедителями конкурса курато
ров.

Вообще в институте широко 
развита система смотров-кон
курсов (их более 20), прово
дятся они разными комиссия
ми профкома, охватывают все 
основные виды работы ин
ститута и, на наш взгляд, спо
собствуют улучшению ее по 
многим показателям. За от
четный период институт один 
раз был победителем краево
го соцсоревнования среди ву
зов края, один раз — при
зером, постоянно является по
бедителем не только краевого 
конкурса по патентно-лицензи
онной работе, но за последние 
пять лет 4 раза становился по
бедителем соцсоревнования 
среди вузов РСФ СР. Ежегодно 
институт оформляет более 200 
заявок на изобретения, полу
чает более 100 авторских сви
детельств.

Организацией и подведени
ем итогов соцсоревнования и 
смотров-конкурсов занимаются 
соответствующие комиссии
рофкома и профбюро факуль

тетов. Общее руководство воз
лагается на общеинститутский 
штаб по соцсоревнованию и 
учебно-производственную ко
миссию профкома, которую 
возглавляет В. И. Томилин. В 
штаб соцсоревнования входят, 
кроме членов профкома, пред
ставители ректората, парткома 
и всех общественных органи
заций института.

В активе комиссии штаба по 
соцсоревнованию много лет и

с большой ответственностью 
работают Н. А . Рябинин — 
ассистент кафедры физики, 
Г. Н. Андреев —  старший пре
подаватель кафедры ТММ,
В. А. Троян —  проректор по 
научной работе и другие.

Если в прошлые годы в кон
курсе на лучшие учебные ла
боратории первые места за
нимали только лаборатории 
РТФ и ЭМ Ф, сейчас же в 
этом конкурсе участвуют все 
факультеты и в числе призе
ров за 1983 т . стали лаборато
рия теории цепей кафедры 
ТОЭ, лаборатория технических 
измерений кафедры ТМС, ла
боратория кафедры химии, ме
тодический кабинет кафедры 
ЭПП, щит управления кафед
ры ТЭС.

Все большее число кафедр 
и факультетов принимает 
участие в конкурсе" на луч
шую научно-исследователь
скую лабораторию института. 
В 1983 г. в третий раз проводил
ся такой конкурс, и третий раз 
победителями стали: лаборато-

ловия для творческой научной 
работы и роста квалификации. 
Повышение квалификации и 
укрепление материальной базы 
способствовали дальнейшему 
развитию научных исследова
ний.

Учебно-производственная ко
миссия профкома, профбюро 
факультета мало внимания 
уделяют организации сорев
нования в студенческих груп
пах, качеству учебы, повыше
нию- академической активно
сти студентов, усилению ответ
ственности кафедр, кураторов 
групп за сохранность контин
гента студентов. Нет единого 
положения и критериев оцен
ки соревнования между об
щежитиями в профбюро хо
зяйственной части и студенче
ском профкоме. Необходимо 
оценивать работу в общежи
тиях одной совместной комис
сией, в одни и те же сроки, 
дабы избежать разногласий при 
определении победителей.

Комиссия профкома по ох
ране труда и культуры произ
водства (председатель А. М.

рия РТФ фазоизмерительных 
устройств, кафедра радиотех
ники —  руководитель М. К. 
Чмых. Но подтянулись и дру
гие творческие коллективы. 
Так, в 1983 г. первое место 
присуждено также лаборато

рии гидропневмоавтоматики 
кафедры ТМС.

В призеры вышли лабора
тории специальных приводов 
робототехники, кафедры д е
талей машин и лаборатория 
микроэлектроники кафедры 

КИПР, радиотехнический фа
культет.

Победители смотров-кон
курсов, как и победители соц
соревнования среди кафедр и 
факультетов, ' награждаются 
бесплатными путевками в са
натории, дома отдыха, турист
скими и экскурсионными пу
тевками.

Одновременно с развитием 
материальной базы профком 
и комиссии профкома по на
учно-исследовательской рабо
те (председатель — Л .М . Ша- 
тохина, зам. — В. А. Попонни- 
кова) большое внимание уде
ляли повышению квалифика
ции профессорско-преподава
тельского состава. За послед
ние 3 года в институте защи
щена 91 кандидатская диссер
тация, что выше плана (78) и 
социалистических обязательств 
(83). Защищено 2 докторских 
диссертации (П. М. Коневских 
и А. П. Дамбраускас). До кон
ца 1984 г. планируется защита 
еще одной докторской дис
сертации.

Для закрепления кадров 
высшей квалификации нужен 
комплекс мер, в том числе 
и бытовых. Так например, за
частую нас покидают молодые, 
перспективные ученые только 
потому, что мы не можем им 
предоставить жилье. Но от
сутствие жилья — не единст
венная причина текучести кад
ров. Необходимо на ряде ка
федр изменить микроклимат, 

создавать благоприятные ус

Синичкин, заместитель —
В. И. Петецкий) свою работу 
строила в соответствии с пя
тилетним комплексным пла
ном улучшения условий и ох
раны труда и санитарно-оздо
ровительных мероприятий на 
1981— 85 гг.

Следует отметить, что не
которые мероприятия админи
страцией института (проректор
А. В. Дидур, главный инженер
А. В. Гамов) регулярно не 
выполняются и переходят из 
одного соглашения в другое. 
До сих пор не работает вы
тяжная вентиляция в местах 
общего пользования, не подго
товлено отопление на цент
ральном складе, не закончена 
реконструкция гардероба в
главном корпусе, устройство 
новой вентиляционной системы 
в библиотеке корпуса «Д».

Интересную и разнообраз
ную работу проводила куль

турно-массовая комиссия проф
кома института (председатель 
Г. Т. Сержантова). Только за 
последние полтора года в
массовых мероприятиях, орга
низованных культурно-массо
вой комиссией, приняли уча
стие более двух тысяч препо
давателей и сотрудников ин
ститута.

Следует отметить, что мы 
не все сделали, чтобы досуг 
наших преподавателей и со
трудников стал более разно
образным и интересным. В
одном случае пассивно ведут 
себя культорганизаторы на 
факультетах и кафедрах, не 
проявляя собственной иници
ативы, в других случаях мы 
не всегда можем обеспечить 
желающих билетами на ин
тересные концерты.

Оздоровительно - спортив
ная комиссия профкома 
(председатель Ю. И. Терсков, 
заместитель —  А. Н. Хоро
ших) совместно со спортив
ным клубом «Политехник» ста

вила своей задачей при
влечение возможно боль
шего числа преподавате
лей и сотрудников к регуляр
ным занятиям спортом, уве
личение числа значкистов 
ГТО. Ежегодно проводится 
спартакиада «Здоровье» по 8 
видам спорта с участием око
ло 1000 человек.

В институте постоянно рабо
тают спортивные секции по 
9 видам спорта, абонемент
ные группы здоровья, плава
ния, организован клуб люби
телей бега, ритмической гим
настики. Институт постоянно 
принимает участие в краевой 
спартакиаде «Бодрость и здо
ровье», в этом году после 
двухгодичного перерыва снова 
занял первое место.

Несмотря на заметные успе
хи и спортивные результаты, 
есть у нас и трудности, и не
решенные вопросы. Кафедра 
физвоспитания не оказывала 
необходимой организационно- 
методической помощи нашим 
спортсменам - преподавателям, 
мы не смогли охватить всех 
желающих заниматься в гим
настической группе здоровья 
из-за отсутствия помещения. 
Время занятий некоторых сек
ций было неподходящим. Сей
час эти проблемы в основном 
решены.

За отчетный период только 
в санаториях и профилактори
ях лечились и отдыхали 250 
человек. А всего организован
ным отдыхом и лечением в 
пансионатах, санаториях, в до
мах и на базах отдыха отдыха
ли и лечились более 600 че
ловек. Учитывая наш большой 
коллектив, это не так уж и 
много. Поэтому профком ин
ститута и оздоровительная ко
миссия постоянно стремятся 
изыскивать новые формы от
дыха. Мы всячески поощряем 
туризм, походы выходного дня, 
поездки в оздоровительно
спортивный лагерь, за ягодами 
и грибами. Организовано тре
тье общество садоводов, и 
все-таки не все желающие 
обеспечены садовыми участ
ками. Сейчас принимаются 
меры к обеспечению садовы
ми участками всех желающих.

Много лет мы не могли ре
шить вопрос об открытии 
своего профилактория. Сей
час надежда на его открытие 
связывается со строительством 
нового студенческого обще
жития, которое будет заклады:, 
ваться в следующем году.

Жилищно - бытовая комис
сия (председатель В. И. Юз- 
вак) проводила проверку до
кументов первоочередников и 
обследование их жилищных 
условий.

При сдаче и заселении 70- 
квартирного дома в Студенче
ском городке, которое мы 
только что провели, улучшили 
жилищные условия 98 семей 
преподавателей и сотрудни
ков института, из них 45 семей 
проживали в общежитиях и на 
частных квартирах.

По спискам нуждающихся на 
факультетах и подразделени
ях, которые факультеты пода
ли в профком для составле
ния такой очереди на 1985 г., 
число семей, нуждающихся в 
улучшении жилищных усло
вий, около 300. В 1985 г. мы 
закладываем новый 108-квар
тирный дом, который будем 
строить вместе с КИСИ. Но 
нам нужен еще один много
квартирный дом, чтобы в XII 
пятилетке институту полностью 
решить жилищную проблему.

Большие и ответственные за
дачи предстоит решать коллек
тиву института в ближайшие 
годы. Мы работаем с моло
дежью, от нее зависит буду
щее страны. На зто нацелива
ет нас и постановление ЦК 
КПСС о работе с комсомо
лом и молодежью.

Фото Г. Домбровской.
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20 ноября в актовом зале 
корпуса «Г» состоялась III от
четно-выборная профсоюзная 
студенческая конференция 
КПИ. Делегатами на конфе
ренцию от всех факультетов 
были избраны 510 студентов.

С отчетным докладом на 
конференции выступил Алек
сандр Вдовенко, заместитель 
председателя профкома сту
дентов.

Студенческий профсоюзный 
комитет в отчетный период на
правлял свои усилия на повы
шение политической активно
сти студентов, улучшение орга
низации социалистического 
соревнования, совершенствова
ние учебно-воспитательной ра
боты, развитие творческого 
содружества с учреждениями 
науки и культуры.

Основой деятельности коми
тета является забота о пра
вильной организации учебно- 
воспитательного процесса, про
изводственной практики.

Учебно - производственная 
комиссия профкома сосредо
точила свое внимание глав
ным образом на двух разде
лах работы:

— организация социалисти
ческого соревнования между 
коллективами академических 
групп;

— совершенствование вос
питательной работы в студен-

. ческих группах с целью по
вышения качества подготовки 
специалистов.

Профком совместно с коми
тетом ВЛКСМ ежегодно про
водит конкурс на лучшую ака
демическую группу. Победи

тели награждаются туристиче
скими путевками по маршру
ту «Моя Родина — СССР», пу
тевками в дома отдыха, экс
курсионными путевками по 
маршруту выходного дня.

Руководствуясь постановле
нием ЦК профсоюза работни
ков просвещения, высшей шко
лы и научных учреждений от 
11 мая 1970 года «О повыше
нии роли профсоюзных коми
тетов в осуществлении приема 
молодежи в высшие учебные 
заведения», профком КПИ 
ежегодно рекомендует своих 
представителей в состав при
емных комиссий факультетов, 
контролирует строгое соблю
дение правил приема, за
слушивает сообщения о рабо
те приемных комиссий на за
седаниях профкома. Учебно
производственная комиссия 

профкома оказывает помощь 
ректорату в пропаганде ву
зовских специалистов, орга
низуя дни открытых дверей, 
заботится о создании необхо
димых жилищных и рабочих 
условий для абитуриентов в 
период вступительных экза
менов.

Следует отметить, что мы 
имеем еще большой отсев
студентов, особенно после пер
вой сессии. Главная причина 
заключается в том, что часто 
студент-первокурсник, попав в 
условия высшей школы, не 
умеет правильно организовать 
работу. А  ведь первые ме
сяцы учения — самая ответст
венная пора. Процесс обуче
ния в вузе сегодня все больше 
опирается на самостоятельную, 
близкую к исследовательской, 
деятельность студентов.

В круг главных забот проф
союзной организации прочно 
вошла деятельность по разви
тию научно-технического твор
чества студентов.

Более 30 процентов студен
тов постоянно занимаются на
учной работой. Основная масса 
их объединена студенческим 
конструкторским бюро «Союз»,

В настоящее время структу
ра СКБ КПИ включает в се
бя 11 отделов, созданных на 
факультетах и кафедрах (РТ, 
АТ, РТС, СВЧ, ИиТ, ТОЭ, АТФ , 
ТЭФ , ЭМ Ф ),1 конструкторско- 
технологическое бюро «Робот» 
и переводческое бюро англий
ского языка. Численность сту
дентов возросла с 50 до 475 
человек.

Объем выполняемых работ 
составил в 1979 году 75 тыс. 
руб., а в 1983 — 529 тыс. руб.

Большое внимание СКБ уде

ляет рационализаторской и 
изобретательской работе.
Только за последние два года 
получено 28 авторских сви
детельств студентов в соав
торстве с научным руководст
вом, подано и внедрено 26 
рацпредложений, опубликова
ны 32 статьи. Экономический 
эффект от внедрения разра
боток СКБ за пять лет со
ставляет около двух миллио
нов рублей. Бюро награжде
но дипломами Всесоюзного и 
республиканского значения, 
двадцатью премиями и семью 
путевками на ВДНХ СССР. 17 

человек имеют знаки ЦК 
ВЛКСМ «Ленинская поверка», 
«Отличник учебы». По ито
гам Всероссийского смотра- 
конкурса на лучшую постанов
ку работы в 1981, 1983 гг.
(итоги подводятся раз в два 
года) СКБ КПИ занимает тре
тье место в РСФСР.

Работа СКБ тесно связана с 
учебным процессом, на его 
базе выполняются лаборатор
ные работы, курсовые и дип
ломные проекты непосредст
венно по научной тематике. 
Для более планомерной рабо
ты в этом направлении впер
вые в КПИ разработано «По
ложение об организации 
НИРС в СКБ», которое одоб
рено республиканским советом 
по НИРС и рекомендовано 
другим вузам.

Воспитательная работа проф
кома и профбюро факульте
тов проводилась в тесном 
контакте с кафедрами обще
ственных наук, с комитетом 
ВЛКСМ под руководством рек
тората и партийного комитета 
института. В своей практиче
ской деятельности профсоюз
ная организация применяет 
различные формы идейно-вос
питательного воздействия на 
студентов через политический 
клуб, факультет общественных 
профессий, клуб интернацио
нальной дружбы, университет 
культуры, художественную са
модеятельность, клубы инте
ресных встреч и т. д.

Организацию воспитательных 
и культурно-массовых меро
приятий профком осуществ
ляет через свои комиссии, 
профбюро факультетов, студ- 
советы общежитий. Пользуют
ся особой популярностью 
встречи с писателями и поэта
ми, самодеятельными и про
фессиональными музыкантами, 
участниками Великой Отечест
венной войны, вечера в диско
клубе, занятия университета 
культуры. Важнейший аспект 
нашей деятельности — нравст
венное воспитание студентов. 
Систематически проводятся 
лекции и беседы о принци
пах коммунистической морали, 
диспуты на нравственно-этиче
ские темы прямо в общежити
ях. Их организаторы —  студ- 
советы.

За отчетный период в ин
ституте, на предприятиях го
рода и края проведено свыше 
2000 мероприятий, в том чис
ле около 1000 концертов си
лами участников художествен
ной самодеятельности.

Досуг студентов — главная 
проблема, которую решает 
клуб КПИ «Политехник». Он 
существует в нашем вузе уже 
13 лет.

В целом клубная работа в 
вузе развивается по пути со
вершенствования и обновле
ния уже сложившихся тради
ционных форм и средств. В 
плане работы используются 
такие средства, как лекции,

кинолекции, лекции-концерты, 
вечера вопросов и ответов, 
устные журналы, вечера инте
ресных встреч, тематические 
вечера и т. д. К красным да
там календаря готовятся и с 
большим успехом проводятся 
«Голубые огоньки», вечера 
«От всей души», интересно 
организованы и факультетские 
вечера, смотры-конкурсы
ВИА, политической песни, чте
цов, факультетских театров 
эстрадных миниатюр.

Руководит работой самодея
тельности художественный .со 
вет института во главе с за
местителем секретаря партко
ма по идеологии Н. К. Мань- 
ковой. Совет утверждает ре
пертуар коллективов художе
ственной самодеятельности. 
Ежегодно в институте прово
дятся творческие отчеты фа
культетов. Так, в прошлом го
ду такой отчет проходил под 
лозунгом «Пусть всегда будет

солнце!» и был посвящен 
борьбе за мир и 40-летию 
Великой Победы.

1350 наших студентов яв
ляются участниками художе
ственной самодеятельности. 
Традиционными стали хор, хо
реографический. камерный, 
эстрадный, духовой коллекти
вы, ансамбль баянистов, на
родный студенческий театр 
эстрадных миниатюр, ВИА.

Большую работу по органи
зации досуга студентов в об
щежитиях проводит народ
ный университет культуры. 
Его 4 факультета — марксист
ско-ленинской этики, музы
кальный, литературный и со
циальной психологии — в те
чение года провели 10 лек
ций-концертов, две встречи с 
интересными людьми, 16 

лекций, 10 диспутов.
Семинары-диспуты, прово

дившиеся на факультетах 
марксистско-ленинской этики 
и социальной психологии, спо
собствуют формированию ак
тивной жизненной позиции 
студентов. Молодой специа
лист, кроме знаний по про
фессии, получает знания в 
области психологии, общения, 
искусства, политики и т. д.

Бессменным ведущим семи
наров-диспутов является зав. 
кафедрой научного комму
низма А. Г. Аникевич.

Восьмой год в институте 
работает студенческий театр 
эстрадных миниатюр (руково
дитель В. Г. Чернышев). 
СТЭМ участвовал в IV  Всеев
ропейском фестивале молоде
жи и студентов «За мир про
тив ядерной войны», по пу
тевкам ЦК ВЛКСМ и ВЦСПС 
трижды побывал на БАМе, на 
ударных комсомольских строй

ках края, выступал с концер
тами в период сельхозработ.

Вопросы улучшения условий 
быта студентов выносятся на 
заседания профкома. Контро
лируется работа профсоюзных 
бюро и студенческих советов 
в общежитиях. Сейчас все об
щежития снабжены комплек
тами музыкальных инструмен
тов, фото- и радиоаппаратуры. 
В каждом имеется пианино, 
цветные телевизоры, приемни
ки, оборудование для фото
лаборатории. Все рабочие 
комнаты снабжены необходи
мым инвентарем.

Важное значение в органи
зации быта имеет обществен
ное питание. В нашем инсти
туте оно не удовлетворяет 
всем требованиям, ощущается 
нехватка молочно-кислых про
дуктов, овощей. Комиссия 
профкома по контролю обще
ственного питания провела оп
ределенную работу. Регулярно 
проводится бракераж пищи, 
контролируется меню. Отсюда 
налицо некоторое улучшение 
работы комбината питания.

Нельзя не сказать о работе 
детской комиссии профкома. 
Ежегодно обновляются спис
ки студентов, имеющих детей. 
Для малышей организуется 
новогодняя елка с подарками. 
Около 50 детей за отчетный 
период получили направления 
в детские сады и ясли. Про
ведена большая работа по 
улучшению материального по
ложения родителей-студентов. 
Получили единовременное по
собие более 400 человек. s

Всего за отчетный период

материальная помощь студен
там —  членам профсоюза со
ставила более 35 тысяч руб
лей.

Оздоровительно - массовой 
комиссией профкома (пред
седатель М. Дорошенко) сов
местно с медработниками 
здравпункта изучались причи
ны возникновения простудных 
и желудочно-кишечных забо
леваний. Были внесены пред
ложения по их профилактике.

Комиссия постоянно прово
дит учет нуждающихся в сана
торно-курортном лечении и 
диетпитании. Своевременно со
ставляются и подаются заяв
ки на путевки. За отчетный 
период распределено 260 пу
тевок, из них 30 процентов — 
на курорты союзного и рес
публиканского значения.

За отчетный период выделе
но 1030 путевок на диетиче
ское питание, 20 процентов 
этих путевок студенты получи
ли бесплатно.

Спортивную работу в инсти
туте вместе со спортивно-оз
доровительной комиссией
профкома проводит спорт
клуб «Политехник» (предсе
датель Е. П. Самосенко). Она 
ведется через учебный про
цесс, секции, курс спортивно
го совершенствования при ка
федре физвоспитания, через 
ДЮ СШ . В этой работе прини
мают участие сотни спортсме- 
нов-общественников. Активно 
включились и студенческие со
веты. Среди общежитий про
водится спартакиада по 5
видам спорта. Каждому фа
культету выделяется спорт
инвентарь, три раза в неделю 
предоставляются спортивные 
залы, в зимний период орга
низуется бесплатный прокат

коньков и лыж.
Ежегодно проводилась учеба 

профактива. Члены комиссий 
профкома, профбюро, студен
ческих советов на профсоюз
ных семинарах изучили опыт 
лучших вузов страны, обме
нивались опытом. При фа
культете общественных про
фессий работала школа проф
союзного актива. Наиболее 
подготовленные преподавате
ли, юристы, члены профкома 
проводили квалифицированные 
занятия со слушателями. Кста
ти, занятия этой школы могут 
посещать не только профор
ги I— II курсов, но и все же
лающие.

Под руководством профко
ма действует центральный сту
денческий совет общежитий, в 
состав которого входят пред
седатели всех студсоветов об
щежития.

В заключение отметим луч
ших активистов институтской 
профсоюзной организации:
B. Макоткин, Н. Огородников,
А. Скурихин, Н. Бугаева (пред
седатели профбюро); А . Греб,
А . Востриков, А. Козлов (пред
седатели студсоветов), а также 
члены профкома С. Щ ур, С. 
Лымарь, Р. Узунян, Е. Кинев.

Позвольте выразить уверен
ность в том, что студенты 
КПИ и в дальнейшем будут 
приумножать дела и традиции 
студенческой профсоюзной ор
ганизации.

С отчетом о работе реви
зионной комиссии выступила 
студентка группы МТ50-3 Алла 
Артюхина. В прениях по основ
ным вопросам приняли уча
стие А. Козлов, председатель 
центрального студсовета, Л. П. 
Абрамова, художественный ру
ководитель института, С. Лы
марь, председатель УПК проф
кома, В. Н. Юрда.чова, дирек
тор студенческого клуба, В. В. 
Дергач, ответственный за 
спортивную работу в общежи
тиях, А. Востриков, председа
тель студсовета общежития 
№ 2, Н. Бугаева, студентка 
группы Т70-1. В работе кон
ференции также приняли ак
тивное участие ректор инсти
тута А. М. Ставер, председа
тель профкома М. Т. Попов, 
секретарь крайкома профсою
за работников просвещения 
Г. Г. Карева и другие.

На конференции избран но
вый состав профсоюзного ко
митета, ревизионной комис
сии, а также утвержден состав 
делегации для участия в крае
вой отчетно-выборной проф
союзной конференции, принят 
проект постановления. Пред

седателем профкома избран 
Г. Н. Григорчук.

III студенческая отчетно-
выборная конференция
постановила:
признать работу профсоюз

ного комитета и ревизионной 
комиссии за отчетный период 
удовлетворительной.

Профкому, профбюро ф а
культетов, профгрупоргам мо
билизовать все усилия на ус
пешное выполнение принятых 
обязательств в свете решений 
XX V I съезда КПСС, X II съез
да профсоюзов СССР и по
следующих постановлений пар
тии и правительства, напра
вить свою работу на достой
ную встречу X X V II съезда 
КПСС.

Одобрить и расширить прак
тику проведения профсоюзных 
активов по вопросам студенче
ского быта с приглашением 
администрации института.

Профкому института .принять 
все меры по организации об
разцовой работы комбината 
общественного питания № 23, 
практиковать потребительские 
конференции и встречи.

Профсоюзному комитету ин
ститута популяризировать но
вые методы и формы работы 
первичных профсоюзных орга
низаций и профоргов по вы
полнению задач учебной, на
учной и воспитательной рабо
ты.

НА СНИМКЕ: активисты
профсоюза А . Вдовенко, В. Н. 
Юрданова, Л. П. Абрамова и
C. Лымарь.

Фото Г. Домбровской.
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Приближается знаменатель
ная дата — SO-летие Красно
ярья. И в преддверии этого 
события люди обращаются к 
прошлым событиям, фактам, 
явлениям, определившим в 
конечном итоге поступь сегод
няшнего дня, который в свою 
очередь является предвестни
ком Ьудущего. Таков круг 
жизни человеческого общест
ва. А благодарная память лю
дей отмечает в нем тех, кто 
своей творческой энергией, 
душевным богатством, чисто
той чувств украсил и обогатил 
когда-то нашу духовную 
жизнь...

Думаю, что памятна мно
гим из нас книга «Люди Крас
ного Яра». В ней в форме 
сказа предстает жизнь Крас
ноярского острога и его бес
страшных обитателей — пер
вых русских землепроходцев. 
Написана эта книга удивитель
но любознательным, трудолю
бивым человеком — Кириллом 
Всеволодовичем Богдановичем, 
всю свою жизнь посвятившим 
благородному делу краеведе
ния, трудному и тяжелому 
труду писателя и библиофила.

Задушевны и теплы слова 
писателя Виктора Астафьева 
об этом человеке, написанные 
еще в 1974 году в очерке «Зо- 
лотинка». «Видно, и впрямь 
судьба летописца — судьба 
подвижника. Может, в этом 
его назначение и счастье! Бу
дем думать так. И этим уте
шим себя и тех симпатичных, 
чаще всего тихих, умных и са
моотверженных людей, кото
рые сидят в архивах, либо ко
паются в запасниках музеев, в 
земле и развалинах, извлекая 
ту самую «золотинку», без 
которой казна и история Оте
чества нашего есть непол
ная...»

50-ЛЕТИЮ ОБРАЗОВАНИЯ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ

В ВЫСОКОМ СЛУЖЕНИИ КНИГЕ
Благодаря любезности ра

ботников Красноярского книж
ного издательства нашей ре
дакции предоставлена воэмож. 
ность впервые опубликовать 
фрагменты из рукописи покой
ного краеведа, которые помо
гут молодым читателям по
нять и прочувствовать дыха
ние культурной и литератур
ной, теперь уже далекой, ж из
ни нашего города.

Представленные отрывки из 
черновой рукописи К. В. Бог
дановича «Автографы расска
зывают» даны в литературной 
обработке автора этих строк... 

у  ЕМАТИЧЕСКИЙ раздел 
*  сибиреведения в Крас

ноярской городской библио
теке весьма обширен. Зани
маясь темой Сибири, я, при 
просмотре книг этого разде
ла, неожиданно наткнулся на 
книгу, вышедшую в 1878 году 
в Петербурге «Отчет об Олек- 
минско-Витимской экспедиции 

для отыскания скотопрогонно
го пути из Нерчинского окру
га в Олекминский». Обширней
шая монография содержит 
массу ценнейших географиче
ских сведений о малоизвест
ной тогда большой области Си
бири. Особенно привлекла 
внимание надпись вверху ти
тульного листа: «Николаю Ва
сильевичу Латкину от автора». 
Ищу имя автора. Внизу под 
длинным заголовком постав
лена фамилия (по тогдашней 
манере в родительном паде
же) — П. А . Кропоткина! Уче
ный-географ, князь-бунтовщик, 
аристократ-революционер. Его 
именем назван город, а также 
улица и набережная в Моск
ве. За пять лет —  с 1862 по 
1867 — он совершил шесть

путешествий по Сибири, Манч
журии и Северному Китаю...

А  кто такой Н. В. Латкин? 
Он — автор нескольких работ 
по истории и географии края. 
В середине прошлого века 
был одним из лучших знатоков 
Енисейской губернии. В Петер
бурге в 1892 году вышла его 
книга «Енисейская губерния, 
ее прошлое и настоящее».

Здесь мне попалась еще од
на книга с дарственной над
писью: «Многоуважаемому Ни
колаю Васильевичу Латкину на 
добрую память от автора». 
Называлась она «Ходячие и 
меткие слова. Сборник русских 
и иностранных цитат, пословиц, 
поговорок...» Это был один из 
первых русских фразеологи
ческих словарей, выдержав
ший множество изданий! Ав
тор его — Мориц Ильич Ми- 

хельсон —  известный фило
лог, педагог.

Есть в библиотеке книги, 
надписанные Н. В. Латкину 
крупным историком, археоло
гом А . Н. Труворовым и даже 
сыном Н. В. Латкина — док

тором права, профессором 
Петербургского университета.

В книгохранилище Красно
ярского педагогического инс
титута мне попалась книга, 
очень заинтересовавшая ме
ня — «Сибирь как колония», 
принадлежавшая перу сибир
ского ученого, публициста и 
общественного деятеля Нико
лая Михайловича Ядринцева. 
Книга была уже второго изда
ния (Петербург, 1892). На ней 
надпись: «На добрую память 
Ивану Николаевичу Рожанско- 
му от А . Старковой. 15.XI.99».

Антонина Максимилиановна 
Старкова, сестра Г. М. Кржи

жановского, выехала вслед за 
мужем В. В. Старковым, со
сланным в Сибирь за револю
ционную деятельность, верным 
соратником В. И. Ленина. А  кто 
же такой И. Н. Рожанский? 
Он — поляк по национально
сти, будучи студентом-меди- 
ком, был выслан в Восточную 
Сибирь за участие в восста
нии 1863 года в Польше про
тив царизма. Специальные зна
ния, которые он успел полу
чить, дали ему возможность 
занимать должности аптекаря, 
фельдшера и даже врача. 
Энергичный, работящий, став
ший за долгие годы прекрас
ным практиком, он пользовал
ся большим уважением поли
тических ссыльных. Старковы 
не раз бывали у Рожанского, 
когда он с семьей жил в Мину
синске.

В городской библиотеке 
хранятся книги с авторскими 
посвящениями известному
красноярскому врачу В. М. 
Крутовскому — человеку раз
носторонних интересов и зна
ний, много сделавшему для 
развития культуры города. 
«Глубокоуважаемому товари
щу Владимиру Михайловичу 
Крутовскому на добрую па
мять от автора», — пишет на 
своей книге «Ямаровка как 
курорт и будущая санатория 
для Восточной Сибири» док
тор антропологии Ю. Д . Таль- 
ко-Грынцевич. На книге В. П. 
Аникина «Материалы к позна
нию рыб Западной Сибири» 
(Томск, 1903) читаем: «Глубо
коуважаемому Владимиру Ми
хайловичу».

Любопытный труд — «Про
мысел красной рыбы на р. 
Ангаре» (Санкт-Петербург,

1902) был подарен В. М. Кру-- 
товскому А . А. Макаренко — 
сибиреведом, этнографом и 
публицистом, высланным за 
принадлежность к народни
кам в Восточную Сибирь. Он 
жил в Ужуре, Казачинском, 
Красноярске. Именно здесь в 
годы ссылки началась его на
учная и литературная деятель
ность в газете «Восточное обо
зрение». Некоторые коррес
понденции А . Макаренко ис
пользовал Глеб Успенский в 
своих очерках.

Множество ценных сведе
ний, порой любопытных фак
тов таят в себе автографы на 
книгах для книговедов, исто
риков, литературоведов, биб
лиофилов. Таких книг, храня
щихся в библиотеках и не по
павших еще в руки пытливых 
исследователей, видимо, пре
достаточно. Никто из работ
ников библиотек не ведет спе
циального учета этих книг, не 
организует их описи, и они «за
зря» пропадают для крае- 
ведной науки. Сколько еще 
можно найти интересного и 
познавательного в авторских 
надписях, по штемпельным зна
кам, книжным ярлыкам и экс
либрисам!

Кирилл Всеволодович сво
им скромным трудом факти
чески учредил в городе крае
вое книговедение.

Не прерывается связь меж
ду людьми, дарящими свою 
душу и разум окружающим, 
во имя их самопознания и са- 
моосознания земли родной!

И не о них ли чудные строч
ки русского поэта:

И прежний мир в немерк
нувшем сиянье

Встает опять пред чуткою 
душой!

Ю . КРОТОВ.
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ПОЛЕЗНО И УВЛЕКАТЕЛЬНО
В Здоровый человек умеет
Е  управлять своим телом, мус- 
5 кулами, обладает красивой 
Е  осанкой, это человек жизнера- 
S  достный, сильный, энергичный, 
3 умеющий переносить большие 
3 физические нагрузки.
Е  Постановление ЦК КПСС и
S Совета Министров СССР «О 
3 дальнейшем подъеме массо- 
g вости физической культуры и 
3  спорта» продиктовано заботой 
3  о здоровье советских людей, 
3 особенно детей и молодежи. 
3 Министерство высшего и 
3  среднего специального обра- 
3  зования РСФ СР разработало 
3 целую сеть мероприятий по 
В улучшению учебного процесса 
В студентов. 176 вузов Россий- 
S  ской Федерации, четыре тыся- 
3  чи преподавателей физической 
В культуры ищут пути дальней- 
Е шего совершенствования форм 
3 и методов физического воспи- 
3 тания, направленных на то, 
3  чтобы физкультура и спорт 
3 приобрели подлинно массовый 
Е  характер, стали повседневной 
3 потребностью каждого студен- 
3 та.
з  Одной из таких форм явля-
3 ется ритмическая гимнастика. 
3 В основе женской ритмической 
3  гимнастики заложены элемен- 
3 ты гимнастики и танцевальные 
5 элементы для связки, выпол- 
3 няемые в ритмах современной 
3 музыки и направленные на ук- 
3 репление и развитие женского 
3  организма.
В В настоящее время ритми-
3  ческая гимнастика культивиру- 
3  ется почти во всех вузах стра-
3 Hjji.
3  С 13 ноября на базе наше-
3 го института проводился рес- 
3 публиканский семинар-практи- 
3 кум по ритмической гимнасти- 
3 ке, где гости — представители 
3 41 вуза Сибири и Дальнего 
3 Востока в течение восьми дней 
3 пополняли организационные, 
3 теоретические и практические 
3 знания по ритмической гимна- 
3 стике.
3 Семинар провели старшие 
3  преподаватели кафедры физ- 
3 воспитания Московского ин

ститута химического машино
строения С. И. Сучков, В. А. 
Головина и А . А . Павлов. В их 
вузе ритмической гимнастикой 
занимаются уже пять лет сту
дентки первого — третьего 
курсов.

Сборная МИХМа в 1984 году 
заняла первое место на пер
венстве Москвы среди вузов, 
выступала с показательными 
выступлениями и показатель
ным уроком на первом Все
союзном семинаре-практику
ме.

По мнению всех участников,, 
семинар оказался очень по
лезным и своевременным. В 
нашем институте организованы 
и проводятся занятия ритми
ческой гимнастикой для со
трудниц института и студен
ток. 1

О . МОСКОВЧЕНКО,
и. о. зав. кафедрой физвос- 
питания, доцент.

НА СНИМКЕ: выступают
студентки МИХМа.

Фото В. Дергача.

РЕПОРТАЖ  С ОТКРЫТИЯ СЕМИНАРА ПО РИТМИЧЕСКОЙ 
ГИМНАСТИКЕ

юпитеров осветили зал. Се
минар начался.

С приветственным словом к 
гостям выступил проректор по 
научной работе В. А . Троян. 
Он рассказал об истории ин
ститута, о становлении и раз
витии спорта в КПИ.

Затем слово было предо
ставлено С. И. Сучкову, заве
дующему кафедрой физвоспи- 
тания МИХМа, который расска
зал об истории развития рит
мической гимнастики в нашей 
стране, в вузах и в институте 
в частности. Многие гости с 
удивлением узнали, что рит
мическая гимнастика так и на
зывается ритмической гимна
стикой, а термин «аэробика» 
признан несостоятельным.

В заключение слово было 
предоставлено В. А . Голови
ной, старшему преподавателю 
кафедры физвоспитания
МИХМа. Она же комментиро
вала показательные выступ
ления, будучи тренером высту
павшей группы. >

Ритмическая гимнастика за
родилась 27 лет назад в Тар
туском университете. Посте
пенно она превратилась в 
массовое молодежное движе
ние, которое разрастается и 
вовлекает в свои ряды все но
вых поклонников. Трудно на
звать ритмическую гимнастику 
только видом спорта, хотя в 
последнее время наблюдается 
некоторое сближение спорта и 
искусства (вспомним художе
ственную гимнастику, фигур
ное катание, синхронное пла
вание).

Ритмическая гимнастика — 
один из универсальных видов 
физической культуры. Здесь и 
элементы танца, и небезыз
вестной физзарядки, и игра, 
и импровизация. Это и труд, и 
отдых, напряжение и расслаб
ление, серьезность и развле
кательность. Об этом и гово
рила В. А. Головина, коммен
тируя выступления шестерых 
девушек-студенток МИХМа, ко
торые в этот вечер блеснули 
не только разнообразием кос
тюмов, желанием выступать, 
задором и оригинальностью,

13 ноября у входа в акто
вый зал корпуса «Г» зрители 
появились задолго до назна
ченного времени. Причиной 
тому было объявление на 
стенде, висевшем тут же, у 
входа: «Аэробика. Семинар-
практикум по ритмической 
гимнастике». В этот день со
стоялось открытие семинара с 
показательными выступления
ми группы ритмической гим
настики Московского института 
химического машиностроения 
(МИХМа).

Тут и там можно было уви
деть желтые флажки пригласи
тельных билетов (актовый зал 
не мог вместить всех желаю
щих) и несколько озадачен
ные, но радостные лица их 
владельцев.

Постепенно зал заполнился. 
Играла задорная, ритмичная 
музыка. «Возмутителем спо
койствия» на этот раз было 
вездесущее телевидение.

Стихла музыка. Яркие лучи

но и показали, что красота и 
отточенность движений — 
это еще и кропотливый еже
дневный труд, и вдохновение, 
и фантазия.

Соревнования по ритмиче
ской гимнастике проводятся 
уже несколько лет подряд как а 
в Москве, так и в других го- а 
родах, где у этого вида спор- а  
та много поклонников: в Ле- а 
нинграде, Тарту и других. И а 
вот ритмическая гимнастика g 
шагнула далеко за пределы 
западных и центральных рай
онов нашей страны, сначала с 
помощью телевидения, а те
перь, так сказать, и наглядным 
примером.

Хочется, чтобы в нашем го
роде и в институте нашлись 
люди, которые смогли бы по
ставить развитие ритмической 
гимнастики на необходимый 
уровень, закрепить и выра
стить своих чемпионов, как 
это было не раз в других ви
дах спорта.

Выступления гостей понра
вились всем. Еще бы1 Ведь эти 8 
пятнадцать минут (чистого вре- в 
мени), пока выступали девуш- в 
ки, стали соприкосновением с в 
интересным, красивым миром В 
аэробики, простите, ритмиче- S 
ской гимнастики. £

В. БЛИЗНЕЦОВ. |аа
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